



Discours d'ouverture de l'Assemblée générale de l'UCESIF Cotonou – jeudi 1^{er} juin 2023

Thierry Beaudet Président du Conseil Économique, Social et Environnemental Français Président de l'UCESIF

Monsieur le Garde des Sceaux, ministre de la Justice et de la législation, représentant du chef de l'État,

Monsieur le président de l'Assemblée nationale,

Mesdames et Messieurs les présidents des institutions de la République,

Monsieur le président du CES du Bénin, cher président et cher ami Tabé Gbian.

Monsieur le premier vice-président de l'UCESIF, président du CESEC de Côte d'Ivoire, cher président et cher ami Aka Aouele.

Mesdames et Messieurs les présidents des conseils économiques et sociaux et institutions similaires francophones,

Monsieur le doyen du corps diplomatique,

Monsieur l'ambassadeur du Royaume du Maroc près du Bénin,

Monsieur l'ambassadeur de France, président du groupe des ambassadeurs francophones au Bénin, cher Marc Vizy.

Je suis très heureux que nous nous retrouvions si nombreux pour cette assemblée générale et je voudrais tout d'abord remercier pour son accueil notre hôte, le CES du Bénin, son président et toutes les équipes qui l'entourent.

Par sa position géographique, le Bénin est un important carrefour commercial et touristique. Aujourd'hui, à travers cette assemblée générale, le Bénin, grand pays de la francophonie, est aussi le carrefour des CES francophones.

En rejoignant Cotonou et notre Assemblée Générale, je me suis souvenu qu'en 2000, Cotonou a vu se conclure un accord important entre l'Union européenne et les États d'Afrique, des Caraïbes et du Pacifique pour aider au développement et réduire la pauvreté.

Un des 5 axes de cet accord, portait sur l'implication et l'information des populations concernées dans les projets qui les concernent, afin d'accroître la participation des acteurs économiques sociaux et associatifs de chaque pays : voilà qui nous ramène directement à l'action de nos conseils.



Par l'esprit qui a soufflé en ces lieux en 2000, quelques années avant la création de notre organisation en 2004, nous voilà donc d'emblée au cœur de notre sujet.

Notre assemblée générale annuelle est un moment décisif pour le fonctionnement et l'action de l'UCESIF, un moment décisif pour l'espace francophone des sociétés civiles organisées qui constituent nos conseils.

Par « sociétés civiles organisées », j'entends le secteur privé, les représentants des salariés, la société civile composée des associations et organisations non-gouvernementales.

Et il me semble, je le dis sous le regard et en présence d'ambassadeurs, que peut-être, notre tâche n'est rien de moins qu'inventer une nouvelle diplomatie : *la diplomatie des sociétés civiles organisées francophones.*

Celle-ci est d'autant plus nécessaire que nous vivons une forme de démondialisation, de repli sur soi, ainsi qu'une fragilisation du multilatéralisme.

Dans ce contexte, il nous revient, il revient aux sociétés civiles organisées, d'être des éléments de stabilisation, d'équilibre et de coopération démontrant par les actes que les relations entre pays ne sauraient se limiter aux relations entre gouvernements.

L'émergence des sociétés civiles organisées est un fait majeur qu'il nous faut mettre à profit pour relever les défis de notre siècle. Cette diplomatie nouvelle doit ajouter un levier pour travailler ensemble sur de grands enjeux globaux, tels que l'eau, la biodiversité, le changement climatique et aussi l'inclusion du plus grand nombre par l'éducation, la santé, le développement économique.

Nous avons à cœur d'intensifier notre coopération sur des sujets qui nous concernent tous et auxquels nous pouvons apporter des réponses collectives, efficaces, utiles pour nos concitoyens : l'eau bien sûr, qui sera sur le thème de notre conférence demain, mais aussi les compétences, la formation professionnelle et l'entrepreneuriat, notamment féminin.

L'ensemble de nos contributions nationales sur le thème de la gouvernance de l'eau ainsi que le projet de déclaration et d'actions communes que nous allons étudier, enrichir et je le souhaite vivement adopter, en constituent des exemples probants.

L'utilité, l'efficacité pour les populations et pour nos gouvernements est ce qui nous anime toutes et tous dans chacun de nos conseils.

Pour plus d'efficacité, nous allons nous efforcer de consolider nos statuts et notre organisation avec des précisions apportées sur nos règles de fonctionnement et le développement de notre site internet : c'est aussi cela le travail d'une Assemblée Générale!

Et en tant que président de l'UCESIF, je souhaite indiquer que je me félicite de la qualité de nos liens avec les coupoles faîtières que sont l'AICESIS et l'UCESA.

Je veux dire un mot au secrétaire général de l'AICESIS, notre collègue et ami du Conseil Grec, pour lui dire que dans la période géopolitique internationale compliquée que nous vivons - je pense au conflit sur le territoire de l'Ukraine qui a pu diviser un certain nombre de conseils - je souhaite saluer son action pour avoir su maintenir le lien entre nous toutes et tous.



Je m'en réjouis, comme je ne peux que me réjouir de voir se resserrer nos liens avec les institutions de la francophonie, au premier rang desquelles l'OIF.

C'est ainsi que l'UCESIF entend faire émerger ce que j'appelle un écosystème, solide et engagé, conscient de la nécessité d'agir ensemble pour faire converger nos actions et nos efforts au service de notre développement dans une logique de réciprocité et de complémentarité. L'attention portée par les conseils francophones à l'UCESIF s'accroît. Cette attention témoigne de l'attractivité et de l'importance grandissante de notre organisation.

J'en veux pour preuve les candidatures d'adhésion que nous recevons. Nous étudierons au cours de cette Assemblée Générale, la candidature de la Bulgarie.

Je veux également évoquer le Togo. J'ai pu me rendre lundi et mardi dernier à Lomé en amont de notre assemblée générale et nous nous employons à rendre opérationnelle dans les meilleurs délais l'existence du CES togolais : ce pays pourra ainsi nous rejoindre et devenir un membre actif de l'UCESIF. Nous espérons également que d'autres pays puissent nous rejoindre rapidement : la Belgique par exemple, en a manifesté l'intention.

En s'attachant au sein de l'UCESIF à un travail en commun sur des thématiques essentielles au sein de l'espace francophone, nos conseils peuvent regarder au-delà de leur propre espace.

Notre union, l'UCESIF, peut elle-même regarder au-delà de son propre espace et jouer un rôle de fer de lance dans un certain nombre de grandes initiatives internationales, en apportant sa pierre à l'édifice dans le contexte de négociations à venir, je pense par exemple à la COP 28.

Notre ambition commune, vous l'avez compris, est de mettre à l'agenda politique, les grands sujets qui ne font pas toujours l'actualité, mais qui font l'avenir. L'avenir de nos sociétés, l'avenir des femmes et des hommes qui fondent nos sociétés.

Justice ; Solidarité ; Concorde ; Fraternité, sont les valeurs et principes qui nous réunissent aujourd'hui et demain à Cotonou.

Remerciant une nouvelle fois les autorités béninoises et le Conseil Économique et Social béninois de son accueil et de son hospitalité, je vous remercie de m'avoir écouté et je nous souhaite une assemblée générale confraternelle et fructueuse.

Merci

